

TRABAJADORES

Año 67 de la Revolución
Edición única. Cierre 10:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LVI No. 31



| foto: Heriberto González Brito

Más información en la página 6

Humedad BRAVÍA

EL APUNTE

Riqueza

No fue una visión pasajera. Tampoco sueños irrealizables. Era una necesidad a partir del cambio climático el desarrollo de la economía y la propia existencia humana. Y Fidel lo supo desde el principio, desde los años iniciales después del triunfo de la Revolución. La riqueza de una nación no solo está en sus recursos financieros, sino también en sus reservas de agua seguras y crecientes.

Esos fueron los pilares del concepto de la voluntad hidráulica. Y surgió el 10 de agosto de

1962 el Instituto Nacional de Recursos Hídricos. Entonces comenzó la estrategia para contrarrestar los efectos de la sequía, potenciar obras para atesorar suficiente volumen de agua, y guiar el empleo de este valioso recurso en el desarrollo social y económico del país.

Y para dar vida a esa voluntad, que es voluntad de pueblo agrado, se sumaron los trabajadores más mojados, quienes no se resfrían con el salidero de una conductora y sienten el orgullo más grande cuando

aseguran hoy que las inundaciones y tragedias humanas que dejó el ciclón Flora en 1963 no se repetirán en Cuba porque los embalses están ya construidos.

Por supuesto, no toda la batalla está ganada. Actualmente existen problemas de abastecimiento, a pesar de que hay una capacidad de almacenar más de 9 mil millones de metros cúbicos en algo más de 242 presas. Funcionan sistemas de acueducto en las provincias, pero todavía llevamos agua en carros cisterna a no

pocos lugares y con una frecuencia que nos exige ahorrar cada gota.

En fecha tan temprana como 1964 Fidel lo avizoró mejor que todos: "Y la riqueza que estamos creando será nuestra riqueza; y el pueblo trabajador que se está capacitando no trabajará para los monopolios extranjeros, trabajará para sí mismo..."

Esa es la verdadera razón de celebrar el 10 de agosto. ¡Que se mojen nuestros abrazos con esos trabajadores! ¡Que viva nuestra riqueza!



Francisco Rodríguez Cruz

CUANDO resta apenas un mes y unos pocos días para que se inicie la consulta del Anteproyecto de Ley del nuevo Código de Trabajo, el movimiento sindical continúa los preparativos en este tórrido verano para que los trabajadores puedan hacer valer su voz en ese crucial ejercicio democrático.

Leobanys Ávila Góngora, miembro del Secretariado Nacional de la CTC, explicó los pormenores de esta consulta, prevista para realizarse entre el 8 de septiembre y el 30 de noviembre próximos, la cual abarcará a todas las personas trabajadoras de Cuba, independientemente de la forma de gestión en que laboren.

Como antecedente a ese momento recordó que la construcción del Anteproyecto de Ley da cumplimiento al cronograma legislativo aprobado por la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP), y es el resultado de un grupo temporal de trabajo con distintas comisiones, integrado por varios organismos, ministerios, instituciones y organizaciones de masas.

“En particular la CTC y los sindicatos estuvieron representados por un conjunto de compañeros, según los temas, preparación y experiencia. Nuestro mayor protagonismo fue en la confección del Libro tres de la norma, sobre las relaciones colectivas de trabajo, cuya elaboración estuvo a cargo del movimiento sindical, las universidades, especialistas jurídicos y la Sociedad Cubana de Derecho del Trabajo y la Seguridad Social”, apuntó.

En cada una de las etapas del proceso se escuchó la opinión del movimiento sindical sobre los asuntos que se modifican e incorporan, aseguró Ávila Góngora, quien destacó que varias recomendaciones de la dirección de la CTC fueron trasladadas al grupo temporal de trabajo a cargo de la redacción de la futura ley.

Significó que estuvieran en los debates de las comisiones

Crucial ejercicio democrático



Leobanys Ávila Góngora. | foto: Tomada de Cubadebate

de la ANPP que analizó la política aprobada al respecto, en los equipos de capacidad legislativa, así como en sesiones con la dirección jurídica del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social.

Una consulta más amplia

El dirigente sindical puntualizó que las reuniones de consulta podrán ser en un centro laboral o donde se unan dos o más colectivos de un mismo sindicato o centro, en caso de existir turnos de trabajo, brigadas o establecimientos de producción continua.

Se realizarán también consultas en una o en diferentes tipos de mipymes, cooperativas no agropecuarias y trabajadores por cuenta propia, así como en áreas de comercialización, tengan o no estructuras sindicales. Excepcionalmente, la CTC municipal podrá autorizar unir colectivos de distintos sindicatos, en coordinación con la CTC provincial.

Especificó que, para garantizar la calidad del debate, en las reuniones donde se unan colectivos no podrán participar más de 100 personas y se contará con un tabloide diseñado al efecto que contiene no solo el Anteproyecto, sino también la metodología a emplear, entre otros elementos.

Adelantó Leobanys que el análisis del Anteproyecto se efectuará por párrafos (todos numerados) y que no será necesario leerlo, ya que previamente debe ser estudiado. Los asistentes podrán hacer propuestas dirigidas a modificar, adicionar o eliminar párrafos del documento o plantear dudas respecto al contenido.

A diferencia de la consulta del Código de Trabajo aprobado en el 2013, esta será más abarcadora, pues incorpora el examen y discusión con los trabajadores

del sector no estatal, estén o no sindicalizados.

Enfatizó igualmente que en tales reuniones las sugerencias no se someten a votación para su aprobación ni se adoptan acuerdos. “Se recogen tal y como fueron planteadas o escritas por los trabajadores”, remarcó.

“Ya en junio se desarrollaron un seminario nacional, los 15 provinciales y los 168 a nivel municipal, con miles de participantes.

“Actualmente se prepara a los dirigentes sindicales de base, especialistas del sector jurídico y cuadros administrativos quienes liderarán este proceso”, amplió.

En paralelo el Anteproyecto se sigue perfeccionando, pues se hicieron nuevas consultas especializadas, con más de 350 propuestas. Ya concluyó el proceso de conciliación y fue elaborada

la versión definitiva que será sometida a debate con los trabajadores, aseveró.

Otras facilidades organizativas previstas son una aplicación digital con el documento y un grupo de prestaciones, que permitan su análisis y estudio desde los móviles. También se deben constituir puestos de mando a nivel de municipio, provincia y nación, los cuales tendrán la responsabilidad de conducir el proceso y captar, transmitir y gestionar las propuestas realizadas mediante herramientas informáticas.

“Debemos avanzar con mayor celeridad en poner el documento a disposición de los trabajadores, a partir de su complejidad y amplitud”, advirtió el dirigente sindical, quien orientó organizar en agosto los cronogramas de reuniones, crear los puestos de mando y asesorar a sus integrantes, distribuir los tabloides una vez sean entregados y continuar preparando a los cuadros y dirigentes de base que conducirán esta tarea.

Lograr la participación consciente y aportadora de los trabajadores en la construcción de su Código de Trabajo es el principal propósito, en el que emerge como complejidad la organización de la consulta en el sector no estatal, sobre todo en los que no hay estructuras sindicales.

“Hay que conseguir administrativamente una organización de los procesos productivos, de servicios, la docencia y la investigación que favorezcan el desarrollo de esta consulta, así como lograr el acompañamiento de los juristas en la preparación de los trabajadores y en las reuniones, junto con un flujo de información con la calidad requerida”, concluyó.

Anteproyecto por dentro:

- Se trata del proceso político más importante del movimiento sindical en el 2025, en el que se reafirma su participación en los destinos de la nación.
- Podrá ser enriquecido con los aportes de los trabajadores cubanos, estatales y no estatales, incluidos quienes prestan colaboración y laboran en misiones en el exterior.
- Esta propuesta se divide en cuatro libros que contemplan: disposiciones generales, derecho individual, derecho colectivo y la administración del trabajo.
- Este texto contempla 12 disposiciones normativas emitidas con anterioridad, además de integrarse, a la propia norma, el reglamento.
- En su redacción se tuvieron en cuenta los fundamentos de la Constitución de la República y los documentos rectores del Partido, la adhesión de Cuba a normas internacionales del trabajo y un grupo de políticas y disposiciones jurídicas del país.
- La nueva norma jurídica prevé mejoras no solamente desde el punto de vista técnico, sino sobre todo, cambios sustanciales en principios y conceptos alrededor del mundo del trabajo.
- Entre sus propósitos más relevantes está garantizar iguales derechos a todas las personas trabajadoras, con independencia del sector y la forma de gestión donde laboren.



Dirigente sindical: sí hay recetas

| Lianne Fonseca Diéguez

He visto revitalizarse diálogos empresariales después de la intervención valiente y perspicaz de un dirigente sindical, que ha puesto el punto sobre las iés en temas en los que otros han guardado silencio.

El oficio de periodista me ha llevado a lugares donde los resultados productivos y su dinámica laboral ofrecen pistas de que al lado de la administración guapea con igual fortaleza la dirección sindical... y así ha sido. También, lastimosamente, he observado varios ejemplos contrarios.

No es casualidad entonces que la aplicación de la Política de Cuadros sea un tema casi permanente en innumerables encuentros de la Central de Trabajadores de Cuba a diferentes niveles.

En tiempos actuales, cuando el desánimo gana espacio ante una cotidianidad compleja, un dirigente sindical con liderazgo, preparado en su tarea, actualizado, con una visión innovadora y una formación integral puede ser un parteaguas entre el fracaso y el triunfo de un colectivo.

Ahora bien, si importante es que quienes ocupan los cargos estén capacitados, vital también se vuelve identificar y preparar bien las reservas que le darán continuidad al trabajo. Las carreras de relevos requieren del esfuerzo de todo un equipo. Tomar el batón no es cosa que deba hacerse a la ligera.

Al movimiento sindical cubano, que debe tener voz y voto en los consejos de dirección, le hace falta que esa y otras muchas conquistas se fortalezcan con el incremento sustancial de líderes que conozcan las regulaciones del marco laboral, estén al tanto de las leyes y cuenten con sentido de pertenencia para elevar reclamos y poner en marcha soluciones con sentido común.

Conocer sobre comunicación política, estar empapado del contexto socioeconómico inmediato en el que opera su centro, ser empático con la masa laboral a la que representa, sentir sus problemas como propios, y apostar por la unión del colectivo son aspectos que no deben soslayarse a la hora de pensar y formar al dirigente sindical idóneo.



¿Los necesitamos? No

| Álvaro Yoel García Peña, estudiante de Periodismo

Apenas despuntaba el amanecer cuando llegué a la Terminal de Ómnibus Nacionales de la capital. Iba hacia mi natal Pinar del Río; temprano para evitar las esperas. Pero al llegar no fueron los choferes los primeros en abordarme, sino ellos: los buquenques o también "gestores de pasaje", como fueron denominados hace varios años en el listado de actividades aprobadas para cuentapropistas.

Se abalanzaron sobre mí como aves de rapiña. "¡Taxi! Pinar, Matanzas, Cienfuegos...!", me gritaban casi en el oído. Uno de ellos, con mirada insistente, continuaba: "¿Pa' dónde va, hermano?". Le expliqué que no requería ayuda, pero él persistía.

Con su ritual diario de acoso, estos personajes se han convertido en una plaga innecesaria del transporte cubano. Una figura que genera cada día cuestionamientos entre los que viajamos. Pues solo encarecen el servicio que ya de por sí resulta oneroso.

Para hacernos una idea de lo que ocurre tomo como ejemplo mi ruta: Habana-Pinar del Río. Mientras un portador privado cobra entre mil 500 y 2 mil pesos, la intervención del buquenque eleva el costo unos 500 pesos o más por encima.

Ese dinero adicional, impuesto de forma arbitraria por estos "intermediarios", va directamente a su bolsillo sin que aporte nada de valor real al servicio.

Los ingresos al fisco tampoco deben ser sustanciales porque muchos están en una clara ilegalidad.



No hay mejoras en el vehículo, no hay mayor comodidad para el pasajero, simplemente es un sobreprecio por una gestión que los conductores pueden hacer por sí mismos. Lo más grave es que no hay muchas alternativas: los buquenques controlan el acceso a los autos y deciden en qué vehículo vas a viajar.

Esta situación genera constantes conflictos –de los que he sido testigo– entre ellos y choferes, pues algunos conductores se resisten a pagar las comisiones que exigen. Sin embargo, la fuerza de estos mediadores en las terminales les permite imponer sus condiciones.

Lo más indignante es su impunidad. Operan a plena luz del día, ante la mirada pasiva de autoridades que deberían regular estas prácticas.

El transporte privado puede funcionar sin estos "parásitos", como los calificaron choferes cuando les pregunté sobre ellos. Los conductores son capaces de organizarse sin su ayuda.

Finalmente acepté la gestión del buquenque, no tuve opción. Cuando el auto partió, él ya asediaba a otra víctima.



Se vende...

| Gloria Morales Campanioni

¿Cómo promocionar la venta de algún producto, artículo, inmueble o auto?, se preguntan los interesados, al desconocer lo regulado por la Delegación del Instituto de Ordenamiento Territorial y Urbanístico (Inotu) en Isla de la Juventud.

La falta de conocimiento ha provocado que sean normales los carteles ubicados en cercas, ventanas, garajes, balcones u otros espacios donde anuncian desde una casa con árboles frondosos hasta un antiguo Chevrolet, sin meditar en el daño estético que produce esta indisciplina social incrementada en los últimos tiempos.

Nadie duda de su papel de promoción rápida, pero deben respetarse las normas de ordenamiento territorial y urbanístico, de la entidad que autoriza a colocarlos, al decir de Nelsy Áreas González, directora de gestión de planeamiento de dicha institución en el Municipio Especial.

"Deben estar en una lámina de papel, cartón u otro material, con un mensaje visual (texto, imágenes o todo tipo de recurso gráfico) que sirva de anuncio para difundir, promocionar o identificar las actividades del trabajo por cuenta propia, según establece la Resolución 31/2018 emitida en la Gaceta Oficial de la República", alega.

Según la directiva los anuncios no pueden afectar los predios colindantes ni el paso de los transeúntes, tampoco limitar la visibilidad de



la circulación vial; ni rotularlos en paredes; en caso de proyectarse hacia el exterior, su borde inferior se coloca, como mínimo a una altura de 2,50 m con respecto al nivel del piso. ¿Las dimensiones? Hasta 1,50 m cuadrado y mantenerlos en buen estado técnico y de conservación.

Tales tecnicismos son desconocidos, tanto es así que aún hay personas naturales sin conocer esta resolución urbanística y por consiguiente, no acuden a nosotros, subraya.

Lo atestigua Juan Jorge Lemes Hernández, director del Departamento de Inspección de la entidad, quien puntualiza: "No tener un dictamen profesional puede incurrir en una ilegalidad y provocar un accidente al instalarlos en lugares inapropiados".



Y nos fuimos a...

El eterno sol de este archipiélago lanza sus rayos más fuertes en julio y agosto. La temporada estival es también de vacaciones masivas, en las que son bien recibidas opciones recreativas variadas. Excursiones, visitas a museos, zoológicos, cine, ballet, playas, juegos para los más pequeños... en función del disfrute y el esparcimiento de un pueblo que lo merece



El documental *Mijaín* forma parte de las opciones relacionadas con el séptimo arte estrenado este fin de semana. | foto: Tomada del facebook de Cubacine



La Uneac de Granma ha diseñado un programa de actividades para las comunidades urbanas y rurales. | foto: Tomada del Departamento de Comunicación Cultural Provincial



Los juegos infantiles en la comunidad se agradecen. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda



Alegria bajo el sol. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda



El Zoológico de 26 continúa siendo una opción recreativa. | foto: Heriberto González Brito



El parque de La Maestranza ofrece a los más pequeños nuevas atracciones. | foto: Joaquín Hernández Mena



Deporte y recreación: preferencia con muchos adeptos en Ciego de Ávila. | foto: José Luis Martínez Alejo



El Orquideario de Soroa es una de esas maravillas de nuestra naturaleza. | foto: Alejandro Acosta Hechavarria



Canopy en Las Terrazas, como parte de las visitas guiadas que promueven el turismo nacional en la provincia de Pinar del Río. | foto: Alejandro Acosta Hechavarria



¡Siempre el circo!

Durante estos meses de verano el circo constituye una de las propuestas más disfrutadas por la familia cubana, con funciones en la ilustre carpa Trompoloco

| Yamila Causse Despaigne
| fotos: Jorge Luis Sánchez Rivera

MIENTRAS EN las calles habaneras la energía se desborda, adentro la lona vibra. El silencio se rompe al sonar el primer acorde: comienza la función. En el público, un niño aprieta la mano de su abuela cuando el acróbata desciende en espiral desde lo más alto de la carpa, y tras su sonrisa en el aire la ovación estalla. Hay técnica, sí, también compromiso por un arte que desafía al cuerpo y enamora al espíritu.

Es el circo, que no siempre cuenta con los recursos, pero nunca pierde la magia. Cada número es una conversación entre el riesgo y la gracia. La pista, redonda como la historia, gira sin pausa porque aquí el truco no está en lo invisible, sino en lo humano: son familias, artistas, técnicos, hombres y mujeres que hacen de lo imposible un verdadero arte. Lo que ocurre en la carpa Trompoloco no es solo entretenimiento; es cultura viva, es legado y es futuro.

Cada función renueva el alma

Desde sus orígenes en el siglo XVIII el circo cubano ha sido una expresión profundamente popular. Con la creación del Circo Nacional en 1962 se consolidó como un símbolo cultural, abrazado por toda una generación que hace del oficio una identidad. Grandes figuras como los payasos Filiberto y Trompoloco aún viven en la memoria de nuestros adultos mayores.

Otro ejemplo es Yosvani Calderón Garlobo, el entrañable Choricitto de la carpa Trompoloco, fiel heredero de la estirpe de su abuelo el legendario payaso Chorizo. “Todo lo que amo está en el circo”, nos comentó mientras se preparaba para la función, treinta años de trayectoria, y aún siente que cada actuación le renueva el alma.

Lo emocionante no fue solo aprender del abuelo, sino ver a su hija —graduada de canto lírico— seguir sus pasos y compartir escena en un acto en el que música y humor se mezclan como herencia y presente. “Es más fácil hacer llorar que hacer reír”, recuerda como quien guarda una brújula ética entre los botones del traje colorido.

Belkis Causse López, directora de la carpa, afirmó que “es un honor y a la vez un gran desafío dirigirla”. Al respecto, explicó al periódico **Trabajadores** que este espacio es un ícono para la familia cubana, donde el espectador encuentra alegría y pasión. “Lo que el público aplaude dura minutos, pero detrás hay horas de ensayo, montajes hechos con creatividad frente a la escasez,



El circo cubano más que un espectáculo es comunidad, memoria y arte vivo.

manos que cosen vestuarios en casa y convierten lo mínimo en ilusión”, acotó.

Argumentó que el trabajo del colectivo no se limita a la propuesta escénica, sino que impulsa el aprendizaje, los valores y resistencia. Además, subrayó que cuenta con un elenco integral de jóvenes egresados de la academia y otros que son autodidactas, todos con el talento necesario para la actividad. No viven exentos de las difíciles condiciones que sufre el país, siguen adelante porque “ni la fuerza del más temido huracán puede dominarnos”.

Durante el verano, Causse López señaló que la cita artística se extiende por todo el territorio con la Carpa Azul en la Ciudad Deportiva. Asimismo, el espectáculo *Tambores bajo el Sol* en Trompoloco, disponible jueves y viernes a las 5:00 p. m. y los fines de semana a las dos y a las cinco de la tarde.

Formación y talento

En Managua, Arroyo Naranjo, Alejandro Aguilar descubrió con apenas 11 años, que el mundo de las acrobacias sería su futuro. Ingresó al proyecto comunitario Fiesta y Fantasía dirigido por el mago Aldo Miranda, y allí encontró su camino. Hoy, con 18 años, es graduado de la Escuela

Nacional de Circo (ENC) y especialista en cinta aérea y dúo de malabares.

“El circo me enseña todos los días a ser mejor, a crecer desde adentro”, confesó. En la carpa Trompoloco —junto a Daykel Rizo, vecino y compañero de escena— convertidos en una dupla perfecta que emociona, brindan al espectador armonía y autenticidad. Jóvenes talentosos cuyas destrezas sorprenden en cada actuación, festival o competencia.

En la actualidad, la ENC posee un sólido plan de estudios encaminado a la formación integral para los interesados en las especialidades de Acrobacia, Malabares, género clown, Equilibrio, Magia, y Gimnástica. De ellos, 340 egresaron recientemente. Gracias a su creación, la familia circense tiene un vasto número de artistas que brillan en suelo nacional y extranjero.

Sin embargo, no todo es perfecto. En estos momentos el circo cubano no se encuentra en su mejor tiempo. Milagros Luis Alonso, directora del Circo Nacional de Cuba, explicó que las complejas condiciones económicas han provocado que virtuosos graduados abandonen el país. A su vez, expuso que la caída de la carpa principal también afecta el



Alejandro y Daykel, dúo de malabares.



Fueron muy aplaudidas Merlin y Rachel.

Verano
siempre joven

trabajo, pues impide que varios de los espectáculos de acrobacia puedan ser presentados.

La directora puntualizó que el Circo Nacional cuenta con cuatro compañías: Cirdance; Circomanía; la Carpa Azul —que lleva el nombre de la carpa itinerante— y la compañía Habana, esta última bajo la dirección de Germán Muñoz. Es un colectivo que une tradición, técnica, gimnástica y formación académica para llevar a escena atracciones con mirada actual. De ellas, tres se hallan de gira por Turquía como parte de las presentaciones del potencial cubano en otras latitudes.

“Brillan en grandes escenarios internacionales como el Circo Fénix y el Circo del Sol, seguimos apostando por formar nuevos talentos y fortalecer su desarrollo profesional”, reafirmó Luis Alonso.

El circo que queremos

Estamos frente a una expresión escénica que trasciende el entretenimiento. Su historia, tejida entre carpas humildes y teatros patrimoniales, es testimonio de sueños audaces y silencios compartidos. Hoy, su evolución, más que un deseo, es una necesidad.

No se trata de imitar a los famosos como el Circo del Sol por ejemplo, sino de reivindicar su esencia e integrar narrativas teatrales y visuales modernas, contando historias que convuelven y formen públicos con sentido crítico, así como un diseño escénico con tecnología accesible.

Buscamos un circo que dialogue con otras artes como la danza contemporánea, la música en vivo, el teatro callejero y establezca alianzas internacionales sin diluir sus raíces comunitarias. La apuesta no es solo tecnológica y de infraestructura, sino humana con mejores escenarios para los ensayos y las funciones, materiales superiores para acompañar la escena.

Nuestro circo quizás no se parezca al que se vende en megaproducciones, pero continúa su tarea y educa, emociona y transforma. Es el circo que queremos: que nos desafíe, nos refleje y conecte, no solo con el espectáculo, sino con la vida.



El astro rey pone el agua en casa

Más de 460 mil personas de 10 provincias se han beneficiado con el cambio de matriz energética en sistemas de bombeo de agua potable

| Vivian Bustamante Molina, Jorge Pérez Cruz y José Luis Martínez Alejo

LAS VIDAS de Emerenciano Oliva Tamayo y la de su familia cambiaron para bien desde el 20 de abril del 2023, fecha en que comenzó a funcionar el nuevo sistema de bombeo de agua potable impulsado por energía solar.

Atrás quedaron los días en que “tenía que desandar el barrio con cubos buscando el preciado líquido en los pozos artesianos o donde hubiera. Cuando se iba la corriente también nos faltaba el agua, no quiero ni imaginar cómo sería en estos momentos”, comenta.

Él habita uno de los edificios de la comunidad Club Familiar, en la periferia de la ciudad capital de Las Tunas, sumada a otras zonas beneficiadas en la provincia con la instalación de equipos que aprovechan la energía generada por paneles fotovoltaicos. Así ocurre en la estación El Jardín, ubicada al norte del municipio cabecera.

Allí desde hace 20 años Claudia Oliva Tamayo es operadora de una turbina tradicional. Le place contarnos que en el acueducto montaron 32 paneles y el ahorro es sustancial, “antes utilizábamos 59 kilovatios (kW) diariamente, hoy solo uno o dos, y en contadas ocasiones tres, en cada turno de trabajo, si la intensidad solar disminuye en extremo. El cambio es como de la noche a la mañana”, afirma.

Coincidimos con ella que si de alguna insatisfacción puede hablarse es que, en la estación de bombeo, que data de 1999, faltan algunas conductoras por terminar, así como dos tanques elevados que de existir permitirían la distribución por gravedad y habría más presión.

Bombeo de agua con energía limpia
Las inversiones en obras hidráulicas siempre son bien recibidas, y nos atrevemos a asegurar que en los últimos dos años las palmas se las llevan en particular las relacionadas con el cambio de matriz energética en sistemas de bombeo de agua potable.

Y aunque en la actualidad asociamos su funcionamiento a la indisponibilidad de combustible para la generación eléctrica y específica-



Para Claudia el cambio es como de la noche a la mañana. | foto: Jorge Pérez Cruz

mente echar a andar equipos en los acueductos, resulta importante recordar que también representan la garantía del servicio ante las afectaciones de fenómenos hidrometeorológicos como los ciclones.

Dicho programa fue iniciado hace poco más de dos años con vistas a sustituir las bombas con potencia inferior a los 10 kW.

Lo previsto es instalar mil 312 en tres etapas, y solo resta el último lote, destaca a **Trabajadores** el ingeniero Alain Nkumu Díaz, gestor de esa actividad en la Organización Superior de Dirección Empresarial Agua y Saneamiento, del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH).

La dimensión de lo que significan esas obras se advierte solo al conocer que ese sector constituye el segundo más consumidor de energía eléctrica en el país, únicamente superado por el Sistema Electroenergético Nacional (SEN).

El especialista pondera que “Cuba es la primera nación que lleva a cabo una inversión tan grande en el bombeo de agua a partir de energías limpias, en este caso la solar”.

Otra razón que no deja lugar a duda de su positiva incidencia es que más de 460 mil personas de Pinar del Río, Artemisa, Matanzas, Cienfuegos, Sancti Spíritus, Villa Clara, Ciego de Ávila, Las Tunas, Holguín y Santiago de Cuba han sido beneficiadas por dicho programa, iniciado desde marzo del 2023, cuando en las empresas de Acueducto y Alcantillado comenzó a instalarse el primer grupo de equipos, hasta julio último.

Nkumu Díaz detalla que como el propósito es abarcar todo el país, lo que resta por adquirir irá desti-

nado a Aguas de La Habana, Mayabeque y Aguas del Oeste, también en esta provincia; Aguas Varadero, Camagüey, Guardalavaca, Granma, Guantánamo, el Municipio Especial Isla de la Juventud y Aguas Santiago, una de las dos entidades de acueducto en la Ciudad Héroe.

Más de 22 mil avileños beneficiados

Ana Gubaire Ramírez encontró empleo seguro casi a la puerta de su casa. “Me ofrecieron trabajar como operaria de la estación de bombeo por acumular 35 años de experiencia en la manipulación de estos equi-

Más destacadas: Ciego de Ávila y Las Tunas concluyeron en ese orden la instalación de los equipos asignados.

Más equipos a instalar: Las Tunas, Holguín y Sancti Spíritus.

Población a beneficiarse con los mil 312 equipos de bombeo: alrededor de 793 mil 290.

pos”, subraya la trabajadora de una de las 87 fuentes de abasto de agua potable en Ciego de Ávila que se benefician con el cambio de la matriz energética en esa actividad.

El acueducto donde la entrevistamos se encuentra en explotación hace más de un año, en la comunidad La Juanita, muy cerca, en el poblado de Pina, vive Yorbél González Espinosa, trabajador no estatal, quien asevera que el abasto del líquido es estable.

“Lo dispuesto es que el servicio sea de ocho horas continuas, aunque los vecinos acordamos hasta seis, para proteger el manto acuífero, al ser nuestra provincia una de las más afectadas por la intensa sequía”, subraya Pablo Pérez Hernández, quien labora en el aeropuerto de Cayo Coco.

Tales declaraciones resultan un botón de muestra de cuánto significa este nuevo programa gubernamental al cual los avileños le pusieron tanto empeño, que fueron los primeros en instalar los equipos asignados, uno de los logros que también los marcó en sus festejos centrales por el Día de la Rebeldía Nacional.



Estación de bombeo en La Juanita, una de las 87 con paneles solares en Ciego de Ávila, por lo que son favorecidos más de 22 mil habitantes. | foto: José Luis Martínez Alejo

Paneles solares + bombeo de agua potable

- En el 2024 se dejaron de consumir 9.8 gigawatt·hora del SEN, o sea, varios miles de toneladas de diésel ahorrados por concepto de generación eléctrica.

- Se eliminó la distribución de agua por carros cisternas a 7 mil 631 habitantes de comunidades, donde el equipo de bombeo estaba roto o en mal estado.

- Se duplicó la cantidad de horas de servicio (8) en pequeñas comunidades, dada la eficiencia de los equipos, pues muchos operan hasta con el día nublado.

- Estos sistemas se hallan generalmente en sitios recónditos e incluso en cabeceras provinciales donde abastecen, por ejemplo, un circuito, un reparto, un hospital o una escuela en específico.



El Día del Trabajador Hidráulico se celebra cada 10 de agosto, pues en esa fecha, fue constituido el INRH (1962).

También resulta un homenaje a su primer presidente, el Comandante del Ejército Rebelde Faustino Pérez, médico cubano integrante del M-26-7, quien impulsó el programa de la voluntad hidráulica, concebido por el Líder Histórico de la Revolución, Fidel Castro Ruz.

El Gobierno mantiene la prioridad hacia esas obras, de importancia económica y social, para las que este año hay destinados más de 6 mil millones de pesos, cifra similar a la del 2024.



| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

| Esgrima cubana

En busca de mejores toques

| Daniel Martínez

Hay un aire de esencia sincera en el actual camino de la esgrima cubana, tan desnuda de absurdo triunfalismo, como pleno de vigencia y fe. Su herencia es rica y pesa. Es un legado inmenso que impulsa sucesos y acontecimientos. Sus protagonistas tienen un almacén de ideas y un adecuado mapa mental para orientarse. Las metas pueden tener diversas lecturas; sin embargo, sus intérpretes no escuchan cantos de sirena ni persiguen un efímero protagonismo. Solo escrutan a su ritmo y sin quemar etapas buscan mejores toques...

“Los primeros meses del año los hemos empleado en trabajar con los atletas de la selección nacional y los juveniles. La idea con los segundos era conseguir un buen resultado rumbo a los II Juegos Panamericanos de la Juventud en Paraguay. La intención se consumó”, aseguró a **Trabajadores** Alhjadis Bandera, presidente de la Federación Cubana de Esgrima.

El directivo dijo que en esa cita competirá Yunior Osmar Valón, quien logró su clasificación y recordó que gracias a la Confederación Panamericana de ese deporte se les otorgó otra plaza.

“En el caso de los adultos participamos en el campeonato clasificatorio para los Juegos Centroamericanos y del Caribe de Santo Domingo en el 2026.

“Alcanzamos el propósito de inscribir todos los equipos (seis). Algo positivo y preciso”, enfatizó.

Sobre el quehacer en casa, el también comisionado nacional dijo que se han desarrollado un grupo de competencias muy necesarias.

“Realizamos una justa en el Cerro Pelado. Se combatió en las seis modalidades y a continuación los juveniles efectuaron una similar, buscando mejorar su forma deportiva antes

de asistir al evento que repartió boletos para la lid paraguaya”.

Alhjadis recordó que no han podido asistir a topes en el extranjero por la difícil situación económica que vivimos, pero aclaró que se trabaja con nuevos e interesantes métodos de preparación, avalados e implementados por la Federación Internacional.

“Teníamos la idea de que la sablista Orquídea Ferrer compitiera en el Campeonato Mundial. Sin embargo, por dificultades en el visado la aerolínea involucrada no le permitió abordar. Luego de revisar todo el procedimiento se vio que no había problema alguno, mas fue imposible incluirla junto a su entrenador en otro vuelo”, indicó.

El federativo afirmó que en el actual ciclo olímpico tiene metas bien definidas.

“Queríamos lograr todos los boletos hacia los juegos en Santo Domingo en el 2026 y lo alcanzamos. Eso nos dará la posibilidad de luchar por más medallas y aportar a nuestra delegación.

“En cuanto a los Panamericanos de Lima en el 2027 aspiramos a superar lo que hicimos en Santiago de Chile en el 2023. Estuvimos con un equipo y un atleta en lo individual. La idea siempre será dar nuestro aporte a la comitiva cubana.

“No olvidamos los Juegos Olímpicos de Los Ángeles en el 2028. Queremos luchar la clasificación. Debemos trabajar enfocados y nunca rendirnos”, apuntó.

Avivar la memoria y ampliar con inteligencia y eficaces estrategias su recorrido, son temas vitales para la esgrima cubana en este nuevo ciclo. Esta tiene un pasado digno de recordar, incluso un montón de historias para contar. Tal vez, los actuales protagonistas prefieran dejar los relatos para inspirar y enfocarse en una senda donde de asalto tras asalto se busquen mejores toques y finales felices.

Venezuela refuerza su arquitectura democrática

| Yimel Díaz Malmierca

Si revisáramos los titulares de los grandes medios de comunicación de la última semana veríamos que muy pocos mencionan las elecciones del pasado 27 de julio en Venezuela. Habría que buscar en la letra chica de las páginas interiores para, quizás, encontrar algo.

La causa del silencio en el discurso hegemónico podríamos hallarla en el triunfo arrollador de los candidatos chavistas. El resultado ha dejado atónito a muchos, sobre todo a quienes no entienden cómo el Gobierno de Nicolás Maduro se mantiene en pie y ha conseguido motivar a la ciudadanía desde narrativas simbólicas y apuestas a la juventud.

Votar para reafirmarse

En enero de este año el Consejo Nacional Electoral (CNE) confirmó un ambicioso calendario electoral que incluye nueve procesos. Hasta el momento han desarrollado siete, entre los que se destacan los comicios parlamentarios y regionales efectuados el 25 de mayo, que renovó los 285 escaños de la Asamblea Nacional y eligió a 24 gobernadores y 260 legisladores regionales.

Ese día fue exitoso para el chavismo y se votó, además, por el gobernador y 8 representantes del Esequibo, territorio en disputa con Guyana.

Las municipales del pasado 27 de julio se suman ahora en la lista de procesos concluidos. Eligieron a 335 alcaldes y más de 2 mil 400 concejales. Los candidatos del Gran Polo Patriótico Simón Bolívar volvieron a quedar entre los más votados: ganaron 285 alcaldías, incluidas 23 de 24 capitales estatales.

En Caracas, sin embargo, la oposición retuvo sus tradicionales bastiones: Gustavo Duque fue reelegido en Chacao; Darwin González, en Baruta; y Fernando Malena, del Movimiento Ecológico, ganó en El Hatillo. Tal como reconocen varios expertos, son espacios pequeños, relevantes a nivel simbólico, pero que no alteran el mapa político general.

Según el CNE, la jornada fue “una muestra de civismo y madurez democrática del pueblo venezolano”, que movilizó al 43,18 % del padrón electoral y tuvo apenas un 0,15 % de boletas anuladas.

En paralelo a esos comicios tuvo lugar la Consulta Popular Juvenil que aprobó 5 mil 336 proyectos vinculados

a áreas claves para el desarrollo comunitario, los cuales se corresponden con las líneas de transformación esbozadas en el Plan de la Patria.

Las más de 15 mil iniciativas sometidas a votación habían sido diseñadas por jóvenes. La Consulta buscaba que los ciudadanos eligieran qué proyectos priorizar de acuerdo a las necesidades y singularidades de la comunidad donde viven. El compromiso del Gobierno es financiar los proyectos más votados, e indicó a las autoridades locales asumir el costo de aquellos que ocuparon el segundo lugar.

Como resultado, en los barrios comenzarán a nacer escuelas de música, huertos urbanos, laboratorios digitales, barberías populares... El 39 % de los proyectos aprobados están asociados a Cultura, deporte, salud y educación; el 26 % a Producción y emprendimiento; y el 13 % a Ecosocialismo, ciencia y tecnología.

Garantía de futuro

Los procesos electorales desarrollados hasta hoy en Venezuela han fortalecido el rol de las fuerzas bolivarianas en las diferentes estructuras del poder ejecutivo y han dejado claro que, a pesar de la crisis económica, las sanciones, la agresión externa, el boicot a las principales industrias y el desgaste político, el chavismo sigue vivo y permanece como fundamento y piedra angular de la nación suramericana.

La más reciente prueba de fuego a su sistema democrático tuvo como telón de fondo las belicosas “trumpetas” que suenan desde Estados Unidos, con un presidente empeñado en guerrear, ya sea contra los inmigrantes, la Unesco, Rusia, China... o cualquier otro espejismo de enemigo que le permita tomar ventaja.

En ese contexto, la reactivación de la licencia de operaciones en Venezuela a la compañía estadounidense Chevron anunciada por Donald Trump representa, aunque les pese, un espaldarazo al Gobierno de Nicolás Maduro y, sobre todo, confirma cuánto EE. UU. necesita de ese hidrocarburo, altamente pedido, para mantener activas las más de 130 refinerías que integran ese importante rubro de su industria nacional.

Venezuela ha sido paciente. En los últimos años ha demostrado que puede avanzar en la construcción de un modelo democrático propio con una arquitectura de poder que resiste y se actualiza según sea necesario.



“Somos una fuerza de verdad. Somos los hijos y las hijas de Chávez, destinados a gobernar esta patria”, dijo el presidente Nicolás Maduro ante el pueblo reunido en Miraflores el pasado 28 de julio. | foto: Tomada de Prensa Presidencial



Cien años de la primera central sindical

| Alina Martínez Triay

A finales de 1925 el Gobierno estadounidense por intermedio del agregado militar de Estados Unidos en La Habana solicitó con carácter confidencial al Gobierno de la Mayor de las Antillas un informe sobre el movimiento obrero cubano.

¿Qué había ocurrido que inquietara al imperio? Nada menos que la fundación de la primera central sindical cubana.

Su nacimiento ocurrió en Camagüey, en un congreso celebrado del 2 al 7 de agosto de ese año, en la sociedad de color —como llamaban a los negros— denominada Victoria, sita en Lugareño 29 en la capital provincial, con la participación de 116 delegados en representación de 82 organizaciones y otras 46 adheridas.

Para llegar a ese momento había transcurrido un proceso unitario en el cual desempeñó un papel decisivo el líder tipógrafo Alfredo López, secretario general de la Federación Obrera de La Habana (FOH), quien acompañando del prestigioso líder ferroviario Enrique José Varona recorrió el país con el fin de abogar por la unidad.

La futura organización se decidió en el III Congreso Obrero Nacional celebrado en la tierra agramontina, con el nombre de Confederación Nacional Obrera de Cuba (CNOC). Fue electo su secretario general el dirigente



Rubén dirige la palabra a las masas reunidas en el Centro Obrero: "Decían que no habría huelga y hay huelga. Decían que yo no hablaría y estoy hablando" y declaró iniciada la huelga de marzo de 1930. | foto: Archivo

del sindicato de escoberos David Ante, muy vinculado a Alfredo López.

El programa de reivindicaciones de la CNOC incluyó entre otras medidas, la lucha por la jornada de ocho horas, seguros contra accidentes laborales, medidas para la protección de la mujer y el niño en el trabajo y el combate contra el infame tráfico que se hacía con inmigrantes antillanos, especialmente haitianos y jamaicanos por parte de las empresas azucareras buscadoras de mano de obra barata. Se trató, además, de la necesidad del paso de las formas gremialistas de organización a la creación de sindicatos por ramas industriales cuya base fuera la sección sindical.

El recién estrenado presidente Gerardo Machado, a tono con las orientaciones de su amo yanqui, desató una violenta represión contra la organización sindical y sus dirigentes.

Enrique José Varona fue asesinado frente a su esposa e hijas. Él y José Cuxart del Sindicato General de Obreros de la Industria Fabril fueron las primeras víctimas obreras del machadato. Les siguieron otros crímenes, como el de Alfredo López.

Pero la lucha no se detuvo. Rubén Martínez Villena, quien se había desempeñado, en su condición de abogado, como asesor legal de la CNOC se convirtió prácticamente en líder de la organización. Bajo su orientación y la del Partido Comunista, se desató

la primera huelga general contra Machado en marzo de 1930. Pese a que el tirano había afirmado que bajo su gobierno ninguna duraría 24 horas, el paro reunió a más de 200 mil obreros y empleados durante más de 36 horas; Rubén, amenazado de muerte, tuvo que salir del país, aunque un tiempo después regresó para entregarse por entero al combate al frente de los trabajadores.

La CNOC logró éxitos como la fundación del Sindicato Nacional de Obreros de la Industria Azucarera (SNOIA), en 1932. Un año más tarde, un paro por demandas económicas del sector del transporte se convirtió por la conducción de Villena, en una huelga política y nacional que derrocó al tirano.

Al celebrarse el IV Congreso de Unidad Sindical en 1934, al que Rubén entregó sus últimas energías, ya la CNOC se había transformado en la central más poderosa de América Latina.

No obstante, el fracaso de la huelga general de marzo de 1935, reprimida sangrientamente, echó por tierra lo alcanzado por el movimiento sindical que fue desarticulado.

Tras una paciente labor de reconstrucción de la unidad, se llegó en enero de 1939 a la creación de la Confederación de Trabajadores de Cuba (CTC) en cuyo congreso constituyente se declaró concluida la misión histórica de la CNOC.



Condensando soluciones

Perteneciente al Sindicato de Trabajadores del Comercio, la Gastronomía y los Servicios, el holguinero Yanier Batista Batista encuentra en la innovación una base importante de su vida

| Lianne Fonseca Diéguez

Holguín.— Como el acto de “buscarles constantemente las cosquillas a los equipos” definió recientemente un trabajador el quehacer cotidiano de los innovadores.

Lo planteado de manera bien cubana en la Tercera Conferencia Provincial de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir) describe acertadamente a Yanier Batista Batista quien asegura que “antes de que pueda fallar alguna maquinaria voy pensando en cómo sustituirla o buscarle una mayor durabilidad”.

Bajo esa perspectiva previsora es que pudo evitar el colapso de un condensador evaporativo de amoníaco en el establecimiento 1201 de la unidad empresarial de base (UEB) Frigorífico Holguín, y de paso ahorrarle miles de pesos al país, lo que le mereció en enero de este año el Premio de Mayor Impacto Económico y Social que otorga la Anir.

Yanier explica que dicha instalación tiene el objetivo de brindar servicios de conservación de productos alimenticios a través de 24 cámaras de refrigeración y contaba con un condensador chino de marca Binshang CXV 38 en notable estado de deterioro.

“Ese tipo de pieza la fabrican con un galván de poca calidad. Son desechables para sustituir cada cinco años. Entonces tuve la idea de cam-

biar su estructura metálica por una de hormigón armado”, comenta y añade que esa modificación, que también se generalizó a un segundo condensador del centro, permitió dejar de erogar más de un millón 288 mil 556 pesos por concepto de sustitución de importaciones.

Quien hoy es administrador del centro 1201, construyó allí una trayectoria ascendente en el mundo de la mecánica. Refiere que ante el mal estado de los ventiladores de dos motores de 5,5 y 12 kilowatts (kW) decidió sustituirlos por cuatro motores cubanos más pequeños pero con mayor fuerza y disminuyó así el consumo energético del condensador.

“Si tenemos en cuenta que estos condensadores trabajan las 24 horas, tendremos un ahorro de 496,8 kW/día”, apunta. Señala, además, que la innovación incluyó la eliminación de tres pedestales, tres poleas y seis correas, lo que permite dar un mejor mantenimiento y mejora las condiciones de trabajo de los operadores.

En la caracterización de la innovación se precisa que de forma general garantiza la seguridad de la instalación al eliminar toda la estructura metálica sometida al deterioro por la intemperie y a la oxidación por el flujo de agua, alargando considerablemente la vida útil del condensador. A la vez reduce importaciones, al punto de solo necesitar la compra de algunas partes y piezas.

Los beneficios vistos hasta aquí surten efecto desde finales del año 2023, por suerte no se limitaron al territorio holguinero, pues se han implementado también en el Lácteo de Las Tunas y en los frigoríficos de Granma e Isla de la Juventud.



Yanier guarda orgulloso un cuadro con la reproducción del carné de anirista del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, el Innovador Mayor. | foto: De la autora

Yanier, con 47 años de edad, se graduó en plena juventud de técnico de nivel medio en veterinaria, mas el Frigorífico lo acercó a la atención de “animales mecánicos”, lo que hoy le hace sentir plena satisfacción.

No por casualidad sino a ritmo de ideas y esfuerzos extras su portafolio de reconocimientos incluye el Sello 8 de Octubre, la distinción Pedro Marrero y la de Innovador Destacado en varias ocasiones.

“Ser anirista para mí significa mucho porque estoy contribuyendo con el ahorro en el país. Es un orgullo hacer y solucionar”, afirma, mientras adelanta con emoción las próximas inventivas que le dan vueltas en su cabeza y suman propósitos a su diaria labor.